

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Lunes 24 de Febrero de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 43

HABLANDO CON LOS OBREROS METALÚRGICOS

En el Hotel de Francia, dice *La Epoca*, hemos visitado á los obreros metalúrgicos que vinieron de Barcelona en comisión hace algunos días, para solicitar de ellos, algunas manifestaciones sobre los sucesos de Barcelona.

Los comisionados son cinco: Andrés Reig, cerrajero mecánico; Matamala, montador de máquinas; Vicente Turio, fundidor de bronce; Rosendo Ferrando, fundidor de hierro, y José Pros, calderero.

Todos ellos son jóvenes y visten el traje típico del obrero catalán. Se expresan con energía y muestran gran convicción en sus ideas.

En nombre de los demás compañeros, habló Andrés Reig, quien nos dijo lo siguiente:

«—No saben ustedes el placer que me proporciona poder decir al público lo que motivó la huelga cuyos resultados están siendo tan tristes para el obrero y para la Patria.

»Las calles de Barcelona se han manchado una vez más con sangre, y al pensar en las pobres víctimas inocentes no puedo contener las lágrimas.»

Al decir estas palabras, el compañero Reig rompió copiosamente á llorar, y fué presa de un acceso nervioso.

Repuesto de su exaltación, pudo continuar hablando:

«—Necesito—nos dijo, hacer un poco de historia para que la opinión no forme juicio equivocado y sepa la razón que nos asiste.

»El obrero metalúrgico, desde el año 1870 no había formulado pretensión alguna, ni había solicitado nada de los patronos hasta hace 18 meses, que se decidió á pedir algo que los demás gremios habían obtenido sin esfuerzo alguno; esto es: reducción de las horas de labor, no para descansar, sino para que tuvieran ocupación tantos infelices que carecen de trabajo.

»Pedimos que las horas de trabajo fueran nueve en vez de diez, y que los patronos se entendieran para todo asunto con un delegado del gremio, no para inmiscuirnos en sus asuntos ni fiscalizar los actos del amo, sino para simplificar y ganar tiempo.

»Los dueños aceptaron las nueve horas, pero no lo demás, y entonces pensamos en la huelga y comenzamos á organizarla.

»Nuestro deseo era que no se perturbara para nada la vida ordinaria de Cataluña. Era una diferencia entre nosotros y los patronos, y nada más. En vista de esto, solicitamos la ayuda de todos los gremios, poniendo como condición precisa que los obreros de los ferro-carriles no nos secundaran, para que no se parara el tráfico de la población.

»También dejamos en libertad á los obreros de la Maquinista Terrestre, porque éstos pueden considerarse obreros del Estado.

»Declarados en huelga, llegamos á reunir 23.000 pesetas, que se repartieron entre los obreros más necesitados, y á las once semanas ya estábamos sin recursos.

»Entonces fué una Comisión á ver al alcalde para pedir que se emplearan á 400 obreros que se morían de hambre, en las brigadas de la Villa. El Municipio discutió y nada hizo por nosotros. ¿Qué remedio nos quedaba? El pedir limosna, y así lo hicimos. Grupos de obreros marcharon á pie á Zaragoza, Valencia y Francia, y pidieron de puerta en puerta. Con el producto de las limosnas compramos comestibles y los distribuímos, dándose el caso de que algunos obreros cedían la mitad de un panecillo para otro compañero.

»Hombre hubo que se alimentó semanas enteras con un cuarto de kilo de pan diario.

»Los socorros no fueron sólo para los obreros metalúrgicos, sino para todo el trabajador de cualquier gremio que lo solicitara.

»Se dice por ahí que los obreros catalanes son anarquistas, y esto es falso de toda falsedad. El obrero catalán no lucha más que por la existencia, sin fin político, sin idea preconcebida de perturbar el orden. La tempestad que ahora se desencadena no va contra el Poder central ni contra nadie: es la explosión del hambre.

»Cuando la huelga estaba en sus comienzos, nosotros quisimos transigir y propúsimos á los patronos que trabajáramos nueve horas y se nos descontara una cantidad alícuota para que pudieran trabajar los que no encontraban donde ganarse la vida.

»La contestación á estas proposiciones fué una arrogancia inaudita por parte de los patronos, que dijeron á nuestros emisarios:

«—Si no queréis volver al trabajo, las bayonetas os harán volver.

»¿Y cuáles son los patronos á quienes protegen las bayonetas? Los catalanistas, los enemigos de España. Esos que quieren que militemos en sus filas para ser completamente dueños de nosotros. ¡Claro! ¡Son iefes que no tienen soldados! Nosotros somos catalanes, pero nunca catalanistas. Nosotros hemos dado nuestros hijos para Cuba, y aquí están nuestras vidas por España y para España.

»Nosotros creímos que el Poder central nos ayudaría contra los huéspedes de catalanistas; pero el Gobierno liberal en vez de ponerse á nuestro lado, quiere barrernos con metralla, protegiendo á los catalanistas que silbaron al amigo de los obreros, Sr. Dato.

»Como la huelga no se solucionaba, decidimos venir á Madrid para decir al Gobierno que no creyera que entre los huelguistas de Barcelona había elementos extraños.

»Llegamos con el dinero justo del viaje, once pesetas. Vimos al ministro de la Gobernación y al señor Manzano, y tanto uno como otro nos rogaron que interin éste no diera noticias de Barcelona nada hiciéramos, y aquí estamos, lejos de nuestros compañeros y de nuestras familias, y sin recursos para vivir.

»Los patronos, mejor dicho, los catalanistas son los factores y responsables de todo, porque molestos al ver que los Gobiernos se preocupan del problema obrero, tratan de hacer antipático y presentar al trabajador como incendiario y asesino.

»Nosotros estaremos al lado de cualquier Gobierno que nos brinde algo su protección, como lo hizo el Sr. Dato y los Sres. Sanz Escartín, Marinas y Dorda, á los cuales estaremos agradecidos siempre.»

El compañero Reig concluyó diciéndonos:

«—Puedo afirmar que, aunque tengamos que morirnos en un rincón, no cederemos, y esperamos que los obreros de toda España nos ayudarán, y que los Gobiernos tomarán medidas para poner á raya á esos catalanistas, que se gozan viéndonos morir fusilados.

»Agotaremos todos nuestros recursos, y recomendamos firmeza y energía para esperar los acontecimientos.»

Esto es, en síntesis, lo que nos dijeron los obreros catalanes. Nos limitamos á reflejarlo, como información de actualidad.

LA CUESTIÓN SOCIAL

De una información de *Las Provincias* de Valencia:

«A los obreros españoles, en general no muy cultos, y no aludo á los catalanes, que son la honra de los trabajadores, les sorprendieron las nuevas ideas frente á una organización política que tenía por fundamento la injusticia en todos los órdenes. En el período de tiempo á que aludo se han instruido los obreros de tal modo, que es verdaderamente prodigioso. Los apóstoles de las ideas nuevas aprovecharon la ocasión, y hay millares de asociaciones de resistencia formadas en tres ó cuatro años.

La voz de Su Santidad predicó en Roma la paz y la justicia, y sus ecos resonaron en el mundo entero. León XIII recomendaba la unión de patronos y obreros, la protección del débil, pero al mismo tiempo la justicia y el amor. Hace pocos meses leía yo con verdadera emoción las Memorias de las sociedades industriales más poderosas de Francia y Alemania. En todas ellas se consignaban grandes cantidades para construcción de viviendas con destino á los obreros, iglesia, farmacia, escuelas, jardín, cajas de retiro y participación en los beneficios de los trabajadores que llevaban cierto tiempo prestando su concurso á la entidad industrial.

La mayoría de los consejeros y accionistas de esas sociedades francesas figuran en el partido conservador monárquico. No se trata, pues, de ideas políticas. Es únicamente obra de cultura y de progreso. A ella han contribuido poderosamente los gobiernos y Parlamentos, haciendo leyes armónicas entre el capital y el trabajo.

La cuestión social, que no debía revestir en España tan graves caracteres como en otros países, conmueve profundamente á la nación, porque el cuerpo del enfermo es débil y está muy lacerado. Los desastres no sirven de lección á los políticos que continúan sus hechos menudos entre la indiferencia del pueblo.

La justicia exige, y así lo reconoció en el Congreso el diputado republicano Sr. Lerroux, dedicar un recuerdo en los momentos presentes al partido conservador, que merced á su perseverancia, sacó del Parlamento las leyes de protección á las mujeres y niños, y de accidentes del

trabajo. También estaría aprobada á estas horas la del descanso dominical, si los liberales—¡los liberales!—no se hubieran opuesto al legítimo deseo de las sociedades de trabajadores; y según parece, el señor Silvela pensaba presentar otros proyectos importantes relativos á la legislación obrera. La obra fué interrumpida por las turbas que pedían en la Puerta del Sol la vuelta al poder del Sr. Sagasta.

El pueblo se va convenciendo de que la libertad sin garantías es una mentira, y pide pan, que le hace más falta. Los demócratas que han dado el sufragio universal, han hecho elecciones vergonzosas: concedieron el jurado y ya se apresuran á reformarlo, y mientras disculpan pequeñeces y estaban parodiando todavía las ideas de la revolución francesa, les ha sorprendido la cuestión social.

Aún es tiempo de contener el avance de la anarquía.

Restablezca el poder público el imperio de la justicia igual para todos, como la de Dios; destrone el favoritismo irritante que todo lo envenena; contribuya á la cultura nacional; recoja de las calles á la infancia desvalida que es carne de presidio; y haga de esos niños hombres útiles á la humanidad; eleve el nivel del Parlamento; erijanse en árbitro de patronos y obreros sin tolerar egoísmos de unos ni intemperancias y exigencias exageradas de otros; y podrá evitarse que los hijos de los obreros muertos en las calles de Barcelona se acuerden de la forma en que murieron sus padres.

No ataquen los partidos liberales á la religión, que la plegaria es el consuelo de los desventurados; y el que no cree, nada espera. Patronos y obreros, acuérdense de las frases de León XIII, inspiradas en las sublimes de Jesucristo: Justicia y caridad. Sin ellas la humanidad está compuesta de fieras que, con egoísmo brutal, intentan devorarse mutuamente.

Tolerancia del Gobierno contra el anarquismo

Manifestaciones del Sr. Sol y Ortega

El exdiputado republicano Sr. Sol y Ortega, á quien no se puede tachar de reaccionario, dirige una severa acusación al Gobierno por su tolerancia con el anarquismo, según vemos en una *interview* publicada en *La Patrie*:

—¿Qué piensa usted de lo que ocurre?

—Que estos infelices obreros son víctimas de una estafa—me respondió.

—¿Cómo de una estafa?

—Sí, señor. ¿No se les ha hecho creer que están en su derecho, que todos los desmanes y el exterminio de los burgueses es cosa lícita, que pueden hacerlo todo, con tal de satisfacer sus pasiones? Y ahora, cuando comienzan á ejercitar aquel

derecho que se les metió en el alma con malditas predicaciones, ¿no se les prende y castiga?

Lo repito. Lo que se ha hecho con los obreros de Barcelona es un engaño, y los engañadores han huido.

El Gobierno tiene culpas gravísimas, imperdonables de todo punto, en la estafa de que hablo. Su tolerancia ha sido criminal, y las autoridades de Barcelona jamás se opusieron á la peligrosa propaganda anarquista.»

Crónica

Un cacheo en San Carlos de la Rápita

Tomando ejemplo de las barrabazadas que comete nuestro monterilla D. Miguel Bau, sus cofrades, los monterillas de los pueblos, se creen autorizados para cometer iguales brutalidades.

Recordarán nuestros lectores el indigno cacheo realizado en Jesús, por los agentes de nuestro alcalde en personas honradísimas é ilustradas, tratando aquel arrabal como si fuera un aduar del Muni. A este cacheo ha seguido otro dirigido por el alcalde de San Carlos D. Ricardo Flores, contra su antecesor y distinguido amigo nuestro, el ilustrado médico D. José Cosido.

Parece que al ingresar en las huestes del señor Roig, se pierde hasta el sentido común, pues solo así se concibe que el señor Flores, que ha sido juez de instrucción, cometa tales desaguisados.

Lo que ha hecho constituye una verdadera injuria, un atropello incalificable á un ciudadano pacífico, un acto de despotismo imperdonable.

Es necesario que el señor Gobernador haga entender á esos sus subordinados, que los cacheos se reservan para las gentes de mala fama y no para demostrar un odio estúpido al adversario político.

Si el señor Flores no se enmienda han de oírnos hasta los sordos.

La población de San Carlos se halla en ligadura contra el nuevo monterilla.

Cementerio

Sin embargo de haber obstruido el señor Roig cuanto pudo el ensanche del cementerio de San Lázaro; porque tenía otra *idea*, al cabo de un año no ha podido darla á luz, temiendo sin duda producir la hilaridad del público; y conformándose con el proyecto *gonzalista* ha recomendado al Ayuntamiento su realización.

Pero es el caso, que el señor Ramón, único concejal á quien la ley le veda intervenir en este asunto, ha intervenido, pidiendo que quede sobre la mesa, ó sea obstruccionándolo, que es lo mismo que hacer de Roig.

Esto aunque no lo parezca, es un juego de compadres, pues el señor Ramón se ha convertido otra vez en humilde servidor del cacique, para

que no deje cesantes á sus *didots* y *manachaus* y la expropiación de sus terrenos para dicho ensanche *se realice de común acuerdo*. ¿Entiendes Fabio lo que voy diciendo? Y ¡viva la moralidad!

Alcantarilla

Frente al Seminario Conciliar abrióse ayer un gran boquete en la alcantarilla de la calle de Moncada, que perfuma todo aquel barrio.

Lo participamos al aficionado á cloacas director del *Diario de Tortosa* y concejal representante de la *moralidad* D. Manuel Domingo y Manuel, para que escriba unos cuantos sueltos como antaño, llamando la atención de la autoridad superior de la provincia, sobre el abandono en que tiene nuestro Ayuntamiento asunto que tanto interesa á la salud pública.

Jaleando á los cuneros

No hemos visto ni conocido par de cuneros más inútiles que los señores Gascón y Puigcerver, y sin embargo, el *Diario de Tortosa* nos los presenta como á grandes servidores de este país, cuando el primero ni siquiera recuerda el nombre de su distrito y el segundo ha arruinado al suyo con procesos, incapacidades, destituciones y toda suerte de atropellos.

Cuando se obtiene algo favorable á Tortosa, que solo ocurre cuando no hay oposición, se atribuyen la victoria; que cuando la hay el batacazo que sufrimos no puede ser mayor.

Para muestra bastan el pleito de las travesías del puente del Estado y la Casa de Beneficencia provincial.

Ni antes ni después de estos fracasos les han preocupado ambos asuntos, que á resolverse favorablemente se lo hubieran atribuido todo.

La resolución de Val de Zafán se debe á la anterior situación, que derrotó ante el Congreso y por dos veces, á los que pretendían llevarlo á Tarragona. El señor Puigcerver nada hizo en aquella época, ni siquiera intentó convencer á su correligionario señor Cañellas para que cesara en su obstrucción.

Ahora que ha pasado como una seda, pues no había un solo adversario, se atribuye el triunfo. ¿Cree que los tortosinos somos tan tontos que vá á engañarnos?

Cuéntenos sus gestiones en lo del puente y la Beneficencia, lo mismo que su atlátere señor Gascón. Pero no lo harán ni el uno ni el otro, que es tarea superior á sus fuerzas resolverlos favorablemente.

Tortosa por montera

En vista del mal estado de nuestras calles, sin ejemplo ni memoria, y del ruinoso del cementerio de San Lázaro, el alcalde ha decretado el licenciamiento de la brigada reduciéndola á *Animeta y compañía*. ¡Feliz idea! Y oportuna.

Ahora ya nadie pregunta á donde va el dinero y porque *Rodríguez no*

tiene un cuarto. Todo el mundo lo sabe.

¿Y los grandes mejoras? nos dirá el *Diario*. ¿Qué no son nada treinta metros de alcantarilla en un año? Ni éstos se han pagado. El contratista no ha cobrado más que una parte y por esto no procede con más actividad.

La inmoralidad, los matutes, y los famosos libramientos del gas han arruinado el erario municipal. ¿Quién se ha enriquecido?

La Prensa barcelonesa y la tarraconense

Hoy ha sido el primer día que hemos recibido la Prensa de la capital del Principado y el *Diario del Comercio* de Tarragona, lo cual unido á noticias particulares que hemos recibido nos hace suponer que la agitación de estos días tiende á desaparecer, reinando la paz y tranquilidad en los espíritus, y haberse conseguido una fórmula de arreglo entre patronos y obreros, con cuyo motivo se habrán reanudado hoy la mayoría de los trabajos.

Mejora importante

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca el anuncio que con el título de *Colegio de 1.ª Enseñanza del Circulo de Artesanos* insertamos en otro lugar de este número.

La mejora que ha introducido la Junta de dicho Circulo nos parece muy acertada y provechosa para todos, más aún, estando la dirección del citado Colegio, á cargo del joven é inteligente maestro superior don José Fortuño Rosés.

Nuestra enhorabuena á la junta de gobierno del *Circulo de Artesanos* y al señor Fortuño.

En Jesús

Continúan cobrándose cinco pesetas por enterramiento en los nichos de aquel arrabal impuesto que antes no se cobraba.

¿A qué han quedado reducidas aquellas ofertas de suprimir los consumos y realizar grandes mejoras? Farsantes y explotadores, les han resultado nuestros mandarines.

La «giosopeda» en los ganados

Se ha dado de alta el ganado cabrío propiedad de Manuel Querol de Uldecona, y participando hallarse contagiados los de lanar que poseen Juan Lapeira y Ramón Agramunt vecinos de esta ciudad.

Natalicio

La señora esposa de nuestro querido amigo don Mariano Pozo, Abogado del Colegio de Madrid, ha dado á luz un robusto niño, por cuyo feliz acontecimiento les enviamos nuestra más cordial enhorabuena.

A los Agricultores

La sociedad de Seguros contra el pedrisco «La Agraria» domiciliada en Barcelona, calle de Fontanella n.º 6, de la cual es Delegado en este Partido Judicial nuestro particular

amigo el letrado D. Cándido Andrés y Sorolla, habitante en la casa número 13 de la calle de la Cruera de esta ciudad, aunque *Mutua* con respecto al pago de los dividendos ó repartos anuales; según lo dispuesto en los Estatutos y Reglamento por que se rige, tiene señalado un tanto por ciento *fiijo* sobre el capital que representa la cosecha asegurada, y cualquiera que sea el importe de los sufridos por la totalidad de los socios, los dividendos ó repartos que á estos reclama en el plazo fijado, que vence después de recogidas todas ó la mayor parte de las cosechas, nunca escude del tanto por ciento fijado de antemano.

Apesar de que, durante el año próximo pasado los siniestros por algunos socios han sido de mucha consideración y «La Agraria» según establece el art. 44 de su Reglamento, tenía todo el mes pasado para satisfacer las indemnizaciones consiguientes, podemos asegurar, y nos complacemos en hacerlo público, que, el día 15 del mes espresado estaban ya satisfechos todos los siniestros.

Esto demuestra de un modo evidente la puntualidad con que «La Agraria» cumple sus compromisos, y honra á la Dirección de la misma, siendo por lo mismo indiscutible que su gestión es sumamente benéfica á los Asociados quienes, sin obligarse mas que por un año cosechero, si no les conviene seguir el Seguro, por una cantidad relativamente insignificante, de antemano fijada y limitada, tiene salvadas las cosechas que aseguran, percibiendo el importe del daño que sufran tal vez por el pedrisco ó pedriscos que ocurran desde la realización del seguro hasta que recojan los frutos si á causa del siniestro no se pierden en su totalidad en cuyo caso cobre todo el capital asegurado, descontado tan solo el dividendo ó reparto con arreglo al treinta por ciento que es de mayor importancia según el número y cuantía de los siniestros ocurridos pero que, *no puede escuder del cuatro* en la mayor parte de las cosechas según hemos indicado.

No podemos menos que recomendar á todos los Sres. Propietarios y Agricultores de esta comarca la indicada Sociedad y manifestarles al propio tiempo que, el Delegado está dispuesto á facilitar los ejemplares de Estatutos y Reglamento de «La Agraria» que se le piden y á dar cuantos datos necesiten las personas que deseen asociarse.

El coloso aragonés

Se exhibe en la Plaza de la Constitución.

Llábase Domingo Torres, natural de Magallón, provincia de Zaragoza, edad 22 años y pesa 191 kilos y de estatura un metro y 80 centímetros.

El domingo, último día de su exhibición en esta ciudad.

TRUJALES

Se alquilan trujales modernos en la Ampolla. Darán razón en el almacén de D. Martín Gilabert, calle del Temple de esta ciudad.

Curiosidades

Una nueva enfermedad

Un periódico inglés, *The Free Lance*, cuenta la aparición de una nueva enfermedad en la capital de Inglaterra en los siguientes términos:

«Un nuevo azote, que debe ser hermano gemelo de la «influenza» acaba de caer sobre Londres. Esta nueva epidemia diabólica ataca á las personas más enérgicas y más activas de ambos sexos. Se manifiesta por una especie de inercia, de desesperación, de depresión general de continua somnolencia, de misantropía: se experimenta el deseo de vivir en el lecho como un perro y de no ver á nadie. Cuando se padece esta nueva enfermedad se experimenta un vivo dolor en los ojos continuas náuseas, sed constante, malestar insoportable y repugnancia á toda clase de alimentos.

El periódico inglés que noticia la aparición de esta enfermedad no habla nada ni de su pronóstico ni de su tratamiento.

DESORDENES REVOLUCIONARIOS

EN TARRAGONA

El 21 se declararon en huelga los obreros de esta capital.

A las ocho de la mañana una comisión de huelguistas pasaron por todas las casas de comercio suplicando á los dueños que cerraran los almacenes y suspendieran los trabajos; cerrándose incontinentemente todas las puertas.

Poco después se reunieron los huelguistas en la Plaza de Olózaga.

Al llegar el tren de Reus bajaron algunos sacerdotes que venían de La Selva para recibir órdenes, después de haber verificado ejercicios espirituales. Al aparecer dichos curas, en la citada plaza se oyeron algunos silbidos y se les arrojó algunos puñados de barro; pero en honor y prestigio de nuestros sensatos obreros debemos añadir que tanto los silbidos, como el barro, fueron dados y tirado por chiquillos de 10 á 12 años.

Las puertas de la iglesia del Sagrado Corazón recibieron una lluvia de piedras y barro que arrojaron chiquillos de pocos años. Tres ó cuatro soldados de infantería, que salieron del cuartel de San Agustín los dispersaron.

La Sucursal del Banco de España estaba custodiada por fuerzas de infantería.

Durante todo el día, se vieron algunos carros y carruajes sin que sus conductores se vieran molestados por nadie.

El día 22 por la mañana se celebró una reunión de obreros y acordóse que el lunes por la mañana volviera á trabajarse.

Queda por lo tanto resuelta la huelga en esta capital y de ello nos felicitamos.

Durante todo el día permanecieron abiertos todos los comercios y tiendas, circulando carruajes y carros y trabajándose en algunos sitios.

Muchos obreros acompañados de sus familias salieron al campo á mendegar, aprovechando la esplendidez del día.

EN REUS

El jefe de vigilancia de Reus comunica que á las ocho de la mañana del viernes, varios grupos de huelguistas, la mayoría de ellos, menores de 16 años, quemaron algunas casetas de consumos, no haciéndolo con todas ellas por haber sido disueltos por la benemérita.

A las cuatro de la tarde, se reunieron en aquellas casas consistoriales, previamente citados por el gobernador militar y alcalde los dueños de fábricas y demás comercios, acordando que en el día de ayer, se abrirían fábricas y tiendas para continuar su labor ordinaria, protegidos por fuerza del Ejército.

Que la noche del jueves quedó solucionada la huelga de curtidores y panaderos.

EN VALLS

Día 21

Los huelguistas se han opuesto á toda circulación de vehiculos, en particular á los destinados á la conducción de pasajeros no solamente de los que prestan servicio en la estación del ferro-carril, si que también los que hacen el trayecto á los pueblos limítrofes.

También los huelguistas se propusieron el cierre de las fábricas de gas y electricidad sin que consiguieran su objeto.

Renace la calma, creyéndose que el lunes reanudarán los trabajos.

Día 21

El convento de los PP. Maristas, está custodiado por soldados de caballería.

Por la ciudad patrullan soldados de caballería é infantería.

Todos los establecimientos continúan cerrados incluso cafés y tabernas.

Día 22

Nadie trabajó en esta ciudad, hallándose todos los comercios y tiendas cerradas viéndose circular numerosos huelguistas en actitud pacífica.

**

En reunión que celebraron ayer los obreros de Reus, acordóse reanudar hoy los trabajos en todas las fábricas y talleres.

Durante los días de anteayer y ayer reinó completa tranquilidad en la vecina ciudad, si bien continuaron cerrados la mayor parte de los establecimientos.

Fin de la huelga

Cuando este número llegue á las manos de nuestros suscriptores es muy probable que se haya restablecido la normalidad en Barcelona, Reus, Valls, Sabadell, Tarrasa, etc., etcétera, volviendo á sus cotidianos trabajos todos los obreros.

Dios quiera, que así suceda, en bien de la tranquilidad pública y en bien de los mismos obreros.

Telegramas

Madrid, 23.

Agitación obrera

Se han repartido proclamas libertarias impresas en papel rojo ir-citando á los obreros al paro general desde mañana.

Para la huelga se hallan comprometidas 17 sociedades que constan de unos 5.000 individuos.

Los albañiles se muestran divididos en cuestión.

La sociedad «El Poryenir del Trabajo» se ha adherido á la huelga.

El Gobierno se halla preparado y ha adoptado medidas de precaución.

Durante el día de mañana las tropas darán paseos militares por las afueras de la capital.

Ha sido reconcentrada la guardia civil y se han distribuido los retenes.

El gobernador ha llamado á su despacho á los jefes de taller, quedando casi todos en no acudir á la huelga.

Ha sido detenido un joven que repartía proclamas libertarias.

Los socialistas, que se reunieron para tratar de la publicación de un diario, acordaron publicar una hoja aconsejando á los obreros que no vayan á la huelga.

Gran parte del vecindario ha hecho provisión de víveres.

—Dicen de Sevilla que en la Alameda Comercial y en la Puerta de la Carne han sido disueltos por la Guardia civil unos grupos que sumaban 300 huelguistas.

—En Bilbao los libertarios catalanes han efectuado un «mitín.»

El acto terminó entre la rechiffa de los concurrentes al mismo.

Colegio de 1.ª enseñanza

DEL

Circulo de Artesanos

DIRIGIDO POR

D. José Fortuño Rosés

Maestro superior

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de este Circulo, el día 1.º de Marzo próximo se abrirá un Colegio de 1.ª enseñanza, en el primer piso del local que ocupa dicha Sociedad.

Habrán clases diarias y nocturnas; éstas serán gratuitas para los socios y sus hijos, y en las primeras los hijos de los señores socios que asistan á las mismas deberán satisfacer la mitad de la cuota que paguen los que no lo sean.

Para informes y detalles dirigirse á Secretaria.

Tortosa 20 Febrero 1902.—P. A. de la J. de G.

El Secretario,
F. Juan García.

Zaragoza, impresor, Archa, 29 y 22-Tertosa

LIBRERÍA, PAPELERÍA

CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones e imprenta

DE

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Furnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

LITOGRAFÍA

Esta casa, montada a la altura de las capitales, puede presentarse en tan buenas condiciones como en las principales de España.

Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chèques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honoríficos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

Logia de 1.ª enseñanza
Círculo de Artesanos
D. José Fortuño Rosés
Círculo superior

Para el año de la Santa de Go-
bierno de este Círculo, el día 1.º de
Mayo próximo se abre un Cole-
gio de 1.ª enseñanza, en el primer
piso del local que ocupa el n.º 20
de la calle de San Agustín.

Habrán clases diurnas y nocturnas;
estas serán gratuitas para los socios
y sus hijos, y en las primeras los
hijos de las señoras socios que sea-
rán de las mismas deberán satisfacer
la mitad de la cuota que pagan los
que no lo sean.

Para informes y detalles dirigirse
a Secretaría.
Tortosa 20 Febrero 1902.—P. A.
de la J. de G.

El Secretario,
F. Juan García.

Xaragosa, impresor, Angel, 20 y 22-Tortosa

El convenio de las PP. MM. de
esta localidad por solados de ca-
ballería e infantería.

Por la ciudad, por el Sr. D. Juan
de Caballero e infantería.

Todos los establecimientos con-
vencidos en la noche de ayer y ma-
ñana.

El convenio de las PP. MM. de
esta localidad por solados de ca-
ballería e infantería.

Por la ciudad, por el Sr. D. Juan
de Caballero e infantería.

Todos los establecimientos con-
vencidos en la noche de ayer y ma-
ñana.

El convenio de las PP. MM. de
esta localidad por solados de ca-
ballería e infantería.

Por la ciudad, por el Sr. D. Juan
de Caballero e infantería.

Todos los establecimientos con-
vencidos en la noche de ayer y ma-
ñana.

El convenio de las PP. MM. de
esta localidad por solados de ca-
ballería e infantería.

Por la ciudad, por el Sr. D. Juan
de Caballero e infantería.

Todos los establecimientos con-
vencidos en la noche de ayer y ma-
ñana.

El convenio de las PP. MM. de
esta localidad por solados de ca-
ballería e infantería.

Por la ciudad, por el Sr. D. Juan
de Caballero e infantería.

Todos los establecimientos con-
vencidos en la noche de ayer y ma-
ñana.

El convenio de las PP. MM. de
esta localidad por solados de ca-
ballería e infantería.

Por la ciudad, por el Sr. D. Juan
de Caballero e infantería.

Todos los establecimientos con-
vencidos en la noche de ayer y ma-
ñana.

El convenio de las PP. MM. de
esta localidad por solados de ca-
ballería e infantería.

Por la ciudad, por el Sr. D. Juan
de Caballero e infantería.

Todos los establecimientos con-
vencidos en la noche de ayer y ma-
ñana.

El convenio de las PP. MM. de
esta localidad por solados de ca-
ballería e infantería.

Por la ciudad, por el Sr. D. Juan
de Caballero e infantería.

Todos los establecimientos con-
vencidos en la noche de ayer y ma-
ñana.

El convenio de las PP. MM. de
esta localidad por solados de ca-
ballería e infantería.

Por la ciudad, por el Sr. D. Juan
de Caballero e infantería.

Todos los establecimientos con-
vencidos en la noche de ayer y ma-
ñana.